

119

DETENCION DE ELEMENTOS DE INTELLIGENCE DEL EJERCITO ARGENTINO EN MEXICO

El día de hoy Agentes de esta Dirección Federal de Seguridad, detuvieron a los argentinos JUAN AUGUSTO PABLO PINES RATTINICH y MIGUEL VILLA ADELADA, el primero Teniente del Área de Inteligencia 121 y el segundo elemento civil en la misma área del Ejército Argentino, quienes en unión de otros dos militares de ese país que no han sido localizados, se encontraban en el Distrito Federal, con la intención de localizar a miembros del grupo subversivo argentino denominado "Partido Montonero" y del "Máximo Negro", ya que, según han manifestado en México se encuentra la sede de esos grupos que actúan en diversos países, con la intención de organizarse y reclutar a nuevos miembros para que regresen a la República de Argentina a cometer actividades clandestinas y delictuosas.

Ambos han manifestado que fueron enviados por las autoridades militares de su país de origen ya que tienen conocimiento que en el Distrito Federal en el mes de septiembre del año próximo pasado, se llevó a cabo la más importante reunión de los 16 dirigentes del Partido y Ejército Montonero, en donde se planearon las actividades para un período de un año y entre las que destaca la planeación de actos terroristas durante la celebración del campeonato mundial de fútbol "Argentina 78".

Agregan que su propósito era el de identificar, fotografiar e infiltrarse en esa organización clandestina, para que pudieran ser detectados en Argentina, cuando éstos con documentación falsa trataran de internarse en su país.

Se tuvo conocimiento de la existencia de estos dos elementos, en virtud de que un individuo también de nacionalidad argentina de nombre JUAN TULIO VALENTELLA, quien se ostenta y ha sido identificado por los detenidos como Oficial Mayor del "Partido Negro", y que se encuentra en nuestro país como turista, el día de ayer, en una reunión con periodistas, denunció, que "militares argentinos fueron enviados a México para asesinar a dirigentes Montoneros", procediéndose a la localización y detención de los mencionados, quienes se disponían a abandonar la República Mexicana en avión.

YUNES PATINLYNCA y VILA ADORADO, fueron localizados y detenidos en el hotel "Mayalán" ~~número~~ 404, en las calles de Antonio Caso N°. 5, Distrito Federal y al ser trasladados a las oficinas de la Dirección Federal de Seguridad, en forma profesional, afirmaron ser turistas y pretendieron evadir los interrogatorios con esa cobertura, la que iba complementada con el hecho de que entre sus pertenencias, no se encontró documento alguno, que pusiera en duda su calidad de abogado y comerciante, respectivamente que pretendían proporcionar.

Una vez que se logró descubrir la verdadera situación de estos individuos en nuestro país, ambos coincidieron en manifestar, mostrando lealtad, apasionamiento y respeto por el gobierno de su país, que desde hace varios años se han dedicado a investigaciones de carácter subversivo dentro del Área de Inteligencia 121 del Ejército Argentino, ya que según lo han dicho desde hace 4 años aproximadamente, Argentina se vió invadida por diversos grupos subversivos, entre los que destacó de manera definitiva el "Partido Montonero", que está integrado por dos sectores, el primero denominado "Ejército Montonero" y que llegó a estar formado por 25,000 guerrilleros armados que realizaron múltiples secuestros, asaltos, homicidios y otros delitos y el otro denominado "Movimiento Revolucionario Montonero", que ha sido formado hasta por 250,000 individuos que sirvían como apoyo político a los guerrilleros y además colaboraban con ellos aportando datos para la realización de las actividades clandestinas.

Manifiestan que las autoridades militares y civiles de su país, reprimieron durante los primeros años a estos grupos en forma drástica y severa, cometiendo además múltiples arbitrariedades en perjuicio de la estabilidad de la sociedad, motivándose que el número de adeptos se incrementara, pero que desde hace dos años aproximadamente, las tácticas de ataque en contra de estos sujetos han variado de tal forma, a tal grado de que ha sido posible establecer el diálogo con los miembros del sector denominado "Movimiento Revolucionario Montonero" y con ese sistema y la insistente actividad de la Inteligencia del Ejército Argentino en múltiples enfrentamientos con guerrilleros, han logrado bajar en sus filas y principalmente que estos sujetos abandonen ese país y se hayan trasladado a otros, estimando que en la actualidad únicamente hay guerrilleros del Ejército Montonero en número aproximado de 100 en Eu-

101  
3.

nos Aires, Argentina y en el exilio alrededor de 500.

Los detenidos indican que sus fuentes de información les han hecho saber que México, Distrito Federal es la sede a nivel mundial del "Partido Montonero", y que se encuentran en esa ciudad los principales dirigentes del mismo, así como de los sectores "Ejército Montonero" y "Movimiento Peronista Montonero", formando parte del primer sector alrededor de 40 individuos que con documentación falsa se han radicado, dedicándose al traslado de armas y dinero así como elementos reclutados hacia Argentina.

Indican que el "Movimiento Peronista Montonero", que se encuentra en nuestro país no representa para ellos peligrosidad ya que se concreta a difundir con "bases ideológicas equivocadas" las actividades del "Partido Montonero", sin relacionarse con el "Ejército Montonero", por lo que no se da su interés incluso la identificación de sus miembros.

Por otra parte han manifestado ~~YUNES PASTORICH Y VILA~~ ~~ANCIANO~~, que entre las nuevas tácticas para detener a los guerrilleros del "Ejército Montonero" en el último año, se encuentra la de tratar de convencer a los militantes detenidos, de que colaboren con el gobierno, para la localización de otros militantes y así evitar la pérdida de vidas en enfrentamientos, reforzando su invitación con ciertas medidas de presión moral y principalmente relacionadas con sus familias, a las que en las más de las ocasiones los aprehendidos acceden.

Que una vez convencido el guerrillero detenido, lo obligan a proporcionar datos sobre la ubicación de casas clandestinas y de "citas" con otros elementos, para acompañar a ellas a estos sujetos y capturar al mayor número de Montoneros que sea posible, los que una vez detenidos, son sometidos a las más propuestas.

Que en el lapso en el que han aplicado este sistema, fue cuando descubrieron que en el mes de septiembre de 1977, se celebró una reunión "cumbre" en el Distrito Federal, que estuvo presidida por ~~MARIO EDUARDO KIRVENICH~~, quien radica en La Habana, Cuba y en la que se llegó a la planeación de actividades para el año sub-

siguiente, con la aprobación de los otros 15 integrantes de la presidencia del "Partido Montonero"; acuerdos de los que según dicen, se elaboró un plan de trabajo por escrito y que obra en el poder - de sus superiores en Argentina, en el que se planea como actividad principal el sabotaje al campeonato mundial de fútbol denominado - "Argentina 78", incluyéndose en la planificación el hecho de que - se trasladaran elementos y armas de la República Mexicana hacia su país.

Con relación a lo antes mencionado, los detenidos manifestaron que el Área de Inteligencia 121, detuvo a un sujeto de los Montoneros en Buenos Aires, Argentina y que este les manifestó que uno de los 16 principales dirigentes del "Partido Montonero" que radicaba en México, llegaría a esa ciudad a fines de diciembre de 1977, por lo que tomaron las medidas conducentes y lograron la captura de RICARDO VALDERRAMA, al que ya tenían identificado como uno de los 6 Oficiales Mayores del "Partido Montonero", con quien aplicaron el sistema narrado con anterioridad, para convencerlo de que colaborara con ellos, agregando que la única presión fue la de indicarle que tenían ubicada a su amante y al hijo que con ella procreó hace varios años, negando que ambos se encuentren detenidos en Argentina.

Que después de diversos interrogatorios y pláticas RICARDO VALDERRAMA aceptó colaborar con el Área de Inteligencia 121, pero destacándose la importancia de que los datos de mayor interés para el gobierno argentino, se los proporcionaría en la ciudad de México, toda vez que sus citas, los domicilios y los individuos se encuentran en esta ciudad.

Los detenidos manifiestan que su gobierno les giró instrucciones a través del organismo del cual dependen para que se trasladaran a la República Mexicana, viéndolo resguardados por otros dos militares de los cuales desconocen sus nombres por medidas de seguridad, con la misión de identificar, fotografiar e incluso infiltrarse entre miembros del "Partido Montonero" para cortarlos "citas" en Argentina y así cuando éstos se presentaran en ese país, lograr su captura.

Que de esa forma el día 14 de enero del presente año salieron de Buenos Aires, Argentina, por vía aérea y después de pasar por diversos países, llegaron a la ciudad de México el lunes -

103

16 de enero, habiendo llegado en diferente avión, pero en la misma fecha y sin compañía, ERICK TULIO VALENZUELA del que se habían desprendido en Guatemala.

Que ya en México en el Aeropuerto Internacional "Benito Juárez", AGUILA VILLA ARETADA instruyó a TULIO VALENZUELA para que hiciera contacto con los Montoneros en México, con los fines manifestados, quedándose de reunir en la habitación 406 del Hotel "Maya" el miércoles 18 por la noche, para hacer concertarios y preparar las investigaciones.

Que la noche mencionada recibieron una comunicación telefónica de Tulio en la que les hace saber que no podrá asistir ya que está en una reunión con los Montoneros, citándose para el día de hoy a las 10.00 horas.

AGUILA VILLA ARETADA y VICENTE APALACE, indican que a las --- 12.00 horas aproximadamente, recibieron una llamada telefónica de un sujeto que se dijo periodista de apellido PUMES, quien les solicitó una entrevista relacionada con una publicación periodística, desconociendo los interrogados tal publicación, pero percatándose de que habían sido detectados por alguna persona, decidiendo abandonar el hotel y el país.

Manifiestan que para evitar que las autoridades mexicanas los trataran de localizar si no pagaban la cuenta del hotel, -construyéndose ya fuera del mismo, retornaron y en ese momento fueron detenidos por Agentes de esta Dirección Federal de Seguridad.

Por lo que respecta a ERICK TULIO VALENZUELA los detenidos manifiestaron que además de lo expresado con anterioridad, exige el antecedente de que el año próximo pasado mató físicamente al General CASARES MONTE, Comandante del 2/o. grupo de Inteligencia, privando de la vida en ese mismo acto a la esposa de este y a mayor abundamiento, fungió como jefe del comando que atacó a un grupo de militares, causándoles la muerte entre los que se encontraba el padre del detenido AGUILA AUGUSTO PABLO PUMES PATINLYNCH.

Cabe hacerse notar que VICENTE APALACE y DONES PATINLYNCH, manifiestaron que su gobierno no comunicó a las autoridades mexicanas sobre las investigaciones que en nuestro territorio pretendían

164

realizar, porque desconocen cual es la política de las autoridades mexicanas cuando en unión de Canadá se negaron a firmar un pacto - en contra de los grupos subversivos que signaron todos los países de América.

~~MANUEL ALCARAS PABLO~~ ~~EUNES PATINLYNCX~~ nació el 24 de julio de 1952, en la ciudad de El Rosario, provincia de Santa Fe, en la República de Argentina; siendo hijo de Manuel Eunes Alcaras y ~~EDELVIRA PATINLYNCX~~, con los estudios propios hasta el grado de Teniente en el Ejército Argentino y con domicilio en las calles de ~~Peregrini No. 1145~~ en la ciudad de El Rosario, Argentina.

~~MIGUEL VILA ADELAINA~~, nació el 28 de noviembre de 1950 en la ciudad de Santa Fe, en la República de Argentina; siendo hijo de CARLOS RODOLFO VILA CROATÁ y ~~MIGUEL ADELAINA BOYARDE~~, con instrucción hasta el 6º año de Bachillerato y con domicilio en las calles de Agustín Delgado No. 1137, en Santa Fe, Argentina.

Se continua interrogando a los detenidos.

Muy Respetuosamente.  
EL DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD

JAVIER GARCIA PANTAGUA